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剑河路998弄
长宁区剑河路 !!"弄北顾小区的居民十

多年来一直有块心病：小区东南面有一块面
积约一万平方米的荒地，杂草疯长，环境糟
糕。尽管新泾镇政府每年夏天都派人来清理
垃圾和铲除杂草，但荒地不被盘活，还是治标
不治本。

记者在现场看到，小区共 ##幢居民楼，
其中 $幢直接与荒地“面对面”，半人多高的
杂草一眼望不到头。“天热时根本没法开窗，
都是虫子，到 %#月了还要点蚊香。”业主李
女士说，这块荒地不但影响市容，还存在安全
隐患。

记者就此走访了程桥居委会，负责人表
示，空地隶属于某地产集团，但几年来始终未
见动工，“在空地最南面有个小岗亭，但看守
人时有时无，我们要找他们也不容易。”该负
责人说，不少业主提出，在该空地未纳入整体
规划之前，不如先辟出一小块作为小区的临
时停车场，解决居民停车难的问题。“北顾小
区是 &'''年的动迁安置房，设计时没有造停

车场，小区只有 "'个车位，但现在停了超过
#('辆车。”

浦三路高科西路
在浦三路高科西路附近有一座春塘河

桥，桥下便是居民们反复向本报投诉的“藏污
纳垢”之地。记者看到，桥南侧近千平方米的
荒地就位于春塘河桥和沈家宅 %!(弄居民楼
之间，遍地一枝黄花，还有拾荒者在桥洞下睡
觉，与桥面的光亮洁净形成强烈反差。沿春塘
河桥往东走，沿途绿化带也是同样场景，土壤
裸露，绿化枯死，而砖头瓦砾、生活垃圾则无
处不在，不少已经“蔓延”到了人行道上。
“也就两三年前，我们还来这里散步，现

在却只有杂草迎风而立……”居民郭先生无
不惋惜地说，“你看到的还只是一小部分。”在
他的指引下，记者在绿化带南侧看到，一块近
万平方米的空地被 &米高的围墙圈起，透过
铁门往里看，里面的杂草已经比人还高，四处
堆着建筑垃圾，完全没有要开发的迹象。

对于这片空地，浦东南码头路街道市政
科工作人员也颇感无奈，虽经居民投诉后曾

赴现场整治，清理出数十吨的垃圾来，但空地
和绿化带其实隶属于某房地产开发商，街道
并无权限管辖。因开发商的规划与周边居民
尚存分歧，该地块几年来一直没动工，成了现
在的样子。

新村路万泉路
市民金先生说，普陀区新村路万泉路丁

字路口也有一块荒废了多年的空地，一度曾
是报废车停车场，有人在里面从事报废车辆
的回收生意。经本报去年报道后，情况已好
转，但土地依旧闲置着，如今大门上了锁，部
分竟成了菜地。

昨天下午，记者来到现场查看，恰好大门
虚掩，记者进入后看到里面土地泥泞，几乎寸
步难行。东侧荒地已变身为零散的菜地，西侧
则停着几辆大型破旧的卡车，而映入眼帘的
大部分画面，则是一片类似的场景：遍地杂草
和垃圾，似乎已经多年未清理。

一名看门女子说，“这是政府的地，四五
年了，动迁问题还没完全解决，所以一直没动
静。”女子说，她去年起在此看门，为了防止有
人进入乱倒建筑垃圾和乱停车。“什么时候能
开工？我也不晓得！”

城市里有不少无人荒地，不仅影响周边环境，还带来
治安、卫生、火灾隐患

闲置地块有“主”何以“撂荒”多年？

! ! ! !如何短期内盘活利用有限的土地资源! 减少土

地闲置!以下城市的做法或许有值得借鉴之处"

! 珠海! 新港东立交西北侧有一大片空地!原

来并无正式的建筑!附近居民便过来圈地种菜!政府

部门在平整完这块土地后! 该地块变身广交会临时

停车场!缓解了周边停车难题#

! 温州!一块荒废了 !年的土地!在经过 "年

的规划和改造后! 建起了一座绿意盎然的城市公

园$$$杨府山公园!如今!占地 #$公顷的公园已成

为温州市迄今占地面积最大的公园%

! 武汉!位于沌口经济技术开发区的武汉商业

服务学院!紧邻一片 %&亩的荒地!一直处于闲置状

态#校方经规划报批后将荒地开辟成菜地!让学生们

有了体验种菜摘菜的&开心农场'%

! 北京!丰台新村地区一处十年来杂草丛生的

荒地经过整治成为 '(&& 平方米的大型社区广场!

)*%万周边居民&想休闲但无场地'的困境得到了解

决!周边荒芜杂乱的环境也得到了改善%

! ! ! !除了城市主干道旁的荒地给居民生活带来不便
外，本市近郊也有一些疏于管理的私人苗圃因长期
缺乏管理，显现一片荒芜，给非法张网的捕鸟人可乘
之机，破坏了生态平衡。
根据读者提供的线索，记者来到松江泖港镇北

石港，眼前是一大片无人看管的苗圃，原本种植着香
樟、水杉的林地上杂草丛生，长期无人打理，几株枯
萎的小树旁插着细细的竹竿，隐约可见细密的鸟网。
“这是私人苗圃，由于近年苗木生意差，苗圃老

板很少来，整个就被荒弃了。”就在记者采访时，恰好
遇到萤火虫环境保育志愿者在现场巡护，志愿者姜
龙说，很多私人苗圃连日常管理都没有，更不要说雇
人护林，因此这里就成了鸟网的滋生地。

针对私人苗圃变成荒地的情况，松江区野生动植
物保护站负责人沈国平无奈地说，这种现象在上海比
较普遍，“私人苗圃因为缺少管护，几近荒废，的确存
在不少问题，偷猎现象很难及时发现和有效制止。”
沈国平告诉记者，由于几年前国家大力发展林

业，私人种植苗圃的数量激增，在松江区的 %(万亩
林地里，就有近 )万亩是私人苗圃。然而，一些私营
主属于盲目种植，对自身的技术水平和销售能力考
虑不足，最后导致经营不善，苗圃也被荒置了，“除了
张网捕猎，有些荒置的苗圃还成了临时的聚赌点。野
保站会定期地组织巡护，但还是希望苗圃主人加强
自律，不要留下一个烂摊子就拍拍屁股走人。”

"焦点关注#

私人苗圃荒置
非法赌博捕鸟

"焦点链接$

他山之石

! ! ! !面对一些荒废多年、短期内无法动工的
荒地，不少市民提出了自己的看法。“如果能
由政府部门牵头，短期内盘活这些闲置地块，
既可以解决市民的生活难题，也解决了困扰
我们的卫生、安全问题。”

在常德路 %)*( 弄与胶州路城市绿洲花
园三期之间，也有一块“手枪形”的空地，因归
属权不明，荒废了十多年，荒地里的杂草最高
竟长到 +层楼高，小区居民怨声载道。记者在
小区里采访时获悉，这块空地原本是计划为
城市绿洲花园的住户建造会所和网球场的，
由于相邻小区业主反对，工程被迫搁置。

两年前，小区物业与业委会沟通，挨家挨

户地向居民征询意见后，最后将“枪管”部分
的 (''平方米下陷地基改建成小区绿化，种
上了杜鹃、桂花；“枪柄”部分则改造成小区的
临时停车场。“本来也是一个老大难问题，年
年都有居民投诉。”小区物业负责人陈国惠告
诉记者，这样改造既消灭了小区的卫生死角，
也把荒废的土地利用起来，缓解了停车的实
际困难。

对于城市内因各种原因而荒废的闲置空
地，专业人士表示，去年国土资源部曾修订通
过《闲置土地处置办法》，对“闲置土地”认定
标准更加严格，不允许以“围墙”为动工标志。
根据规定，如果开发商“囤地”造成土地闲置

超过一定时间的，将向其征缴土地闲置费。其
实，参照这个《办法》，地方政府也可以此作为
依据，向那些一荒多年的土地使用权人征收
费用，敦促其尽快开工；如果因特殊原因导致
土地不得不闲置的，政府部门也应该与开发
商协商沟通，对闲置地块采取临时措施，如开
辟临时停车场、临时绿化带等，杜绝可能存在
的扰民问题和各类隐患。

新民网上海滩网友“良民挑疵”则说，一
些属政府依法储备的闲置地块，可建设临时
绿化带，既可以充分利用闲置土地，还能美化
周边环境；一些已有使用权人的地块，若短期
内该地块无法开工，有关部门也应敦促使用
权人定期清除杂草，增派值班岗亭和看门人，
加强对空地的监管，避免其造成负面影响。

! ! ! !在记者走访的这些地块中，大部分都存
在同样情况：虽然有业主，但并未开发动工。
记者看到，尽管空地都围起了围墙，但没有张
贴任何告示说明地块的用途或工程进度，围
墙里面长满杂草，处于实际上的闲置状态。这
些地块少则闲置了两三年，多则荒废了 %'年
以上。细数它们撂荒的原因，一些是因为动迁
问题无法解决、规划调整等待进一步安排、开
发资金出现断链等，还有一小部分则是因为

土地使用权人因预期土地价格会上涨待价而
沽，不排除囤地的目的。

土地长期闲置，有着诸多不良影响。不
少市民表示，许多路边闲置地由于长期无人
管理，已成为城市脏乱差所在，有的甚至搭
出许多低矮、破烂的临时建筑，严重影响市
容市貌。高科西路浦三路附近的春塘河桥
下，就曾聚集不少拾荒人员，他们在绿化带
中安营扎寨，甚至焚烧垃圾，带来严重的火

灾隐患。
此外，荒地杂草丛生，与靓丽的城市建筑

格格不入，而且这里常常是藏污纳垢的场所，
里面的垃圾长期得不到清理，甚至有人在里
面偷倒建筑垃圾、随意大小便等。

除了卫生隐患，安全问题也令人担忧，
市民李女士就说，北顾小区旁边的荒地里曾
引来野狗野猫定居，而杂草一眼望不到头，
很容易为不法分子提供隐蔽场所；另一方
面，居民们也担心夏天遭遇老鼠、蛇之类的
动物袭击。

路旁空地多年闲置

长期撂荒存在隐患

能否盘活善加利用

本报记者 左妍 见习记者 范洁

杂草丛生，泥泞难行，
垃圾遍地%%用这样的词
来形容一座城市的面貌，印
象中并不合适。然而，在上
海街头，却真实地存在部分
抛荒多年的闲置地块，它们
虽然大多有“主”，却因种种
原因荒废了多年，影响周边
环境，还存在治安、卫生、火
灾隐患。

近日，本报 962288
热线就接到不少读者来电
反映，自家附近有一些地块
长期撂荒，“一荒多年无人
管，若能临时利用起来，建
绿地或停车场就好了。”
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